

**Prof. Dr. phil. Dr. theol. Matthias Becker**

Neutestamentliche Theologie II:  
Literatur- und Religionsgeschichte des frühen  
Christentums sowie griechisch-römische Kultur  
Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg  
Theologisches Seminar  
Kisselgasse 1  
69117 Heidelberg

**Publikationsverzeichnis**

Stand: 03.06.2023

**I. Monographien**

1. Eunapios aus Sardes: *Biographien über Philosophen und Sophisten*. Einleitung, Übersetzung, Kommentar (Roma Aeterna 1), Stuttgart 2013. (Dissertation, Dr. phil.)

Rezensionen (soweit bekannt): Raphael Brendel, in: Göttinger Forum für Altertumswissenschaft 16 (2013), 1333–1340; Tiziano Dorandi, in: sehepunkte 13 (2013), Nr. 6 [15.06.2013]; Till Kinzel, in: IFB 21 (2013), 1, [09]; Ulrich Lambrecht, in: Plekos 15 (2013), 161–167; Jan R. Stenger, in: H-Soz-Kult (17.06.2013); Thomas M. Banchich, in: Histos 8 (2014), liii–lvi; Martin Hose, in: Theologische Literaturzeitung 139 (2014), 1453–1455; Jacques Schamp, in: L'Antiquité Classique 83 (2014), 313–314; Heinz-Günther Nesselrath, in: Museum Helveticum 71 (2014), 222; Hans-Ulrich Wiemer, in: Historische Zeitschrift 301 (2015), 769–770; Andrew Smith, in: Gnomon. Kritische Zeitschrift für die gesamte Klassische Altertumswissenschaft 88/1 (2016), 73–75; Franco Ferrari, in: Athenaeum. Studi di Letteratura e Storia dell' Antichità 105/1 (2017), 399.

2. Porphyrios: *Contra Christianos*. Neue Sammlung der Fragmente, Testimonien und Dubia mit Einleitung, Übersetzung und Anmerkungen (Texte und Kommentare 52), Berlin/Boston 2016. (Dissertation, Dr. theol.)

Rezensionen (soweit bekannt): Richard Goulet, in: sehepunkte 16 (2016), Nr. 4 [15.04.2016]; Manuel Caballero, in: Erytheia. Revista de estudios bizantinos y neogriegos 37 (2016), 371–373; Paul-Hubert Poirier, in: Laval théologique et philosophique 72 (2016), 346–349; Ariane Magny, in: Bryn Mawr Classical Review 2017.01.55; David Neal Greenwood, in: The Classical Review 67 (2017), 52–53; Wolfram Kinzig, in: Historische Zeitschrift 305 (2017), 170–173; John Granger Cook, in: Review of Biblical Literature 12/2017; Aaron P. Johnson, in: Journal of Late Antiquity 10 (2017), 277–280; José Augusto Ramos, in: Cadmo. Revista de História Antiga 26 (2017), 244–248; Ulrich Volp, in: Gnomon. Kritische Zeitschrift für die gesamte Klassische Altertumswissenschaft 92/4 (2020), 363–365.

3. Die Bedrohung der Polis. Hesiods *Werke und Tage* als Zeugnis literarischer Bedrohungskommunikation (Bedrohte Ordnungen 9), Tübingen 2018.

Rezensionen (soweit bekannt): Winfried Schmitz, in: Klio. Beiträge zur Alten Geschichte 102 (2020), 305–308.

4. Lukas und Dion von Prusa. Das lukanische Doppelwerk im Kontext paganer Bildungskurse (Studies in Cultural Contexts of the Bible 3), Paderborn 2020. (Habilitationsschrift)

Rezensionen (soweit bekannt): Sigurvin Jónsson, in: sehepunkte 21 (2021), Nr. 11 [15.11.2021]; Christfried Böttrich, in: Theologische Literaturzeitung 146 (2021), 551–553; Hans-Josef Klauck, in: Biblische Zeitschrift 66 (2022), 131–134.

## II. Aufsätze und Beiträge

1. Ehe als Sanatorium. Plutarchs *Coniugalia Praecepta* und die Pastoralbriefe, in: *Novum Testamentum* 52 (2010), 241–266.
2. Der schlechtere Weg ist das Ziel. Zum Leitbild des Philosophen in den Biographien des Eunapios, in: *Zeitschrift für antikes Christentum* 15 (2011), 450–475.
3. Philosophen zwischen Reichtum und Armut. Sozialer Status und asketischer Anspruch bei Eunapios aus Sardes, in: *Millennium. Jahrbuch zu Kultur und Geschichte des ersten Jahrtausends n. Chr.* 9 (2012), 123–143.
4. Von Bienen, Blättern und Bohnen. Die Bildersprache der stoischen Eheprotreptik, in: Dorothee Dettinger, Christof Landmesser (Hgg.), *Ehe – Familie – Gemeinde. Theologische und soziologische Perspektiven auf frühchristliche Lebenswelten (Arbeiten zur Bibel und ihrer Geschichte 46)*, Leipzig 2014, 117–134.
5. Bedeutungszuschreibung in konkurrierenden Textgemeinschaften. Überlegungen zu einem Porphyrios-Zitat bei Eusebios aus Cäsarea (Hist. eccl. 6,19,1–11), in: Christian D. Haß, Eva M. Noller (Hgg.), *Was bedeutet Ordnung, was ordnet Bedeutung? Zu bedeutungskonstituierenden Ordnungsleistungen in Geschriebenem (Materiale Textkulturen 10)*, Berlin/Boston 2015, 25–50.
6. Bedrohungskommunikation und der Faktor Zeit. Überlegungen zu den christenfeindlichen Äusserungen des Porphyrios, in: *Museum Helveticum* 72 (2015), 55–75.
7. Bildung als Distinktionsmerkmal hellenischer Eliten im Osten um 400 n. Chr. Das Zeugnis der Kollektivbiographie des Eunapios, in: Carola Föllner, Fabian Schulz (Hgg.), *Osten und Westen 400–600 n. Chr. Kommunikation, Kooperation und Konflikt (Roma Aeterna 4)*, Stuttgart 2016, 37–53.
8. Depicting the Character of Philosophers. Traces of the Neoplatonic Scale of Virtues in Eunapius' Collective Biography, in: Mauro Bonazzi, Stefan Schorn (eds.), *Bios Philosophos. Philosophy in Ancient Greek Biography (Philosophie hellénistique et romaine 4)*, Turnhout 2016, 221–258.
9. Der Vergleich des Lebens mit einem Gastmahl als Verhaltensanweisung. Lk 14,7–11 und 22,26–27 im Lichte von Texten Epiktets und Dions von Prusa, in: *Zeitschrift für die neutestamentliche Wissenschaft* 107 (2016), 206–231.
10. Ergriffen von Liebe zum Götterbild. Statuen- und Bildhauermetaphorik in der Palinodie des *Phaidros* Platons, in: Dietmar Koch, Irmgard Männlein-Robert, Niels Weidtmann (Hgg.), *Platon und die Bilder (Tübinger Phänomenologische Bibliothek, Antike-Studien 3)*, Tübingen 2016, 8–27.
11. Polemik, Bedrohungskommunikation, Emotion. Porphyrios und sein Umgang mit der christlichen Bedrohung in *Contra Christianos*, in: Irmgard Männlein-Robert (Hg.), *Die Christen als Bedrohung? Text, Kontext und Wirkung von Porphyrios' Contra Christianos (Roma Aeterna 5)*, Stuttgart 2017, 111–135.

12. Jesus als unfähiger Exorzist. Die Kritik des anonymen Griechen bei Makarios Magnes, *Apokritikos* 3,4, in: Wolfgang Grünstäudl, Markus Schiefer Ferrari, Judith Distelrath (Hgg.), *Verzwecktes Heil? Studien zur Rezeption neutestamentlicher Heilungserzählungen* (Biblical Tools and Studies 30), Leuven 2017, 117–141.
13. Communication of Threat and the Construction of Meaning. Framing the Christians as Sophists in Porphyry's *Contra Christianos*, in: Ewald Frie, Thomas Kohl, Mischa Meier (eds.), *Dynamics of Social Change and Perceptions of Threat* (Bedrohte Ordnungen 12), Tübingen 2018, 121–138.
14. Einführung in Autor und Werk, in: Manuel Baumbach (Hg.), *Die Seele im Kosmos. Porphyrios, Über die Nymphengrotte in der Odyssee*. Eingeleitet, übersetzt und mit interpretierenden Essays versehen von M. Baumbach, M. Becker, R. F. Gleis, I. Männlein-Robert, C. Riedweg, B. Topp (SAPERE XXXII), Tübingen 2019, 3–11.
15. Plutarch's *Septem sapientium convivium*: An Example of Greco-Roman Sympotic Literature, in: Soham Al-Suadi, Peter-Ben Smit (eds.), *T&T Clark Handbook to Early Christian Meals in the Greco-Roman World*, London/New York 2019, 31–43.
16. A Template for Picturing Rivals? Paul's Depictions of Opponents and the Elements of Anti-Sophistic Polemic, in: *Biblische Notizen NF* 180 (2019), 105–129.
17. Origen the Sophist: Anti-Sophistic Polemic in Porphyry's *Contra Christianos*, in: *Vigiliae Christianae* 73 (2019), 159–173.
18. Die *Vita Procli* im Kontext neuplatonischer Philosophenviten, in: Irmgard Männlein-Robert (Hg.), *Über das Glück. Marinos, Das Leben des Proklos*. Eingeleitet, übersetzt und mit interpretierenden Essays versehen von M. Becker, J. Dillon, U. Hartmann, C. Helmig, I. Männlein-Robert, D. O'Meara, S. Schorn, B. Topp (SAPERE XXXIV), Tübingen 2019, 195–229.
19. Zwischen Gelehrsamkeit und Angleichung an Gott. Bildung in der spätantiken Philosophie, in: Peter Gemeinhardt (Hg.), *Was ist Bildung in der Vormoderne?* (SERAPHIM 4), Tübingen 2019, 205–228.
20. Petrus Socraticus? Socratic Reminiscences in Luke's Portrait of the Apostle Peter, in: *Philologia Classica* 15 (2020), 54–71.
21. Ekklesiologie der sanften Macht. Der 1. Timotheusbrief und die antike Fürstenspiegel-Literatur, in: *Biblische Zeitschrift* 64 (2020), 277–305.
22. Krieg der Worte. Religiöse Polemik in den Paulusbriefen, in: *Ruperto Carola Forschungsmagazin* 18 (2021), 136–143.
23. Der Gott der Ehepaare und Kinder. Ehe- und Familientheologie bei den Apostolischen Vätern, in: Jan Doehorn, Rainer Hirsch-Luipold, Ilinca Tanaseanu-Döbler (Hgg.), *Über Gott. Festschrift für Reinhard Feldmeier zum 70. Geburtstag*, Tübingen 2022, 351–374.
24. Psychagogische Schockrhetorik für Zermürbte. Bedrohungskommunikation im Hebräerbrief, in: *Berliner Theologische Zeitschrift* 39 (2022), 247–273.

### III. Lexikonartikel

1. Rhetoric, in: *Brill Encyclopedia of Early Christianity Online*, ed. by David G. Hunter, Paul J.J. van Geest, Bert Jan Lietaert Peerbolte; 6,593 words; first published online 2018 ([https://referenceworks.brillonline.com/entries/brill-encyclopedia-of-early-christianity-online/\\*-SIM\\_00002969](https://referenceworks.brillonline.com/entries/brill-encyclopedia-of-early-christianity-online/*-SIM_00002969))
2. Luke-Acts III.A: Patristics and Orthodox Churches, in: *Encyclopedia of the Bible and its Reception* 17 (2019), 150–153.
3. Marriage IV: Greco-Roman Antiquity, in: *Encyclopedia of the Bible and its Reception* 17 (2019), 996–998.
4. Metaphor III: Greco-Roman Antiquity, in: *Encyclopedia of the Bible and its Reception* 18 (2020), 974–976.

### IV. Rezensionen

1. Review of: R. Goulet, *Eunape de Sardes: Vies de philosophes et de sophistes*. Vol. 1–2, Paris 2014, in: *Bryn Mawr Classical Review* 2015.03.30.
2. Rez. M. B. Simmons, *Universal Salvation in Late Antiquity: Porphyry of Tyre and the Pagan-Christian Debate*, Oxford 2015, in: *Zeitschrift für antikes Christentum* 19 (2015), 512–515.
3. Rez. P. Janiszewski, K. Stebnicka, E. Szabat, *Prosopography of Greek Rhetors and Sophists of the Roman Empire*, Oxford 2015, in: *Gnomon. Kritische Zeitschrift für die gesamte Klassische Altertumswissenschaft* 89 (2017), 71–73.
4. Rez. M. R. Salzman, M. Sághy, R. L. Testa (eds.), *Pagans and Christians in Late Antique Rome. Conflict, Competition, and Coexistence in the Fourth Century*, Cambridge 2016, in: *Historische Zeitschrift* 305 (2017), 173–174.
5. Rez. J. Arnold, *Der Wahre Logos des Kelsos. Eine Strukturanalyse* (Jahrbuch für Antike und Christentum – Ergänzungsbände 39), Münster 2016, in: *Gnomon. Kritische Zeitschrift für die gesamte Klassische Altertumswissenschaft* 89 (2017), 466–468.
6. Rez. A. C. Loney, S. Scully (eds.), *The Oxford Handbook of Hesiod*, Oxford/New York 2018, in: *Klio. Beiträge zur Alten Geschichte* 102 (2020), 308–312.
7. Rez. C. Hammann, *Katharsis in Kaiserzeit und Spätantike. Vorstellungen von Reinigung und Reinheit in Medizin, platonischer Philosophie und christlicher Theologie des 2. bis 4. Jahrhunderts n. Chr.* (Hypomnemata 208), Göttingen 2020, in: *Klio. Beiträge zur Alten Geschichte* 103 (2021), 373–377.
8. Rez. N. Huttunen, *Early Christians Adapting to the Roman Empire. Mutual Recognition* (Novum Testamentum Supplements 179), Leiden/Boston 2020, in: *Theologische Literaturzeitung* 147 (2022), 83–85.

9. Rez. D. A. Gleich, Die lukanischen Paulusreden. Ein sprachlicher und inhaltlicher Vergleich zwischen dem paulinischen Redestoff in Apg 9–28 und dem Corpus Paulinum (Arbeiten zur Bibel und ihrer Geschichte 70), Leipzig 2021, in: *Theologische Literaturzeitung* 147 (2022), 437–439.
10. Rez. R. F. Walsh, *The Origins of Early Christian Literature. Contextualizing the New Testament within Greco-Roman Literary Culture*, Cambridge/New York 2021, in: *Klio. Beiträge zur Alten Geschichte* 104 (2022), 406–410.
11. Rez. J. Heilmann, *Lesen in Antike und frühem Christentum. Kulturgeschichtliche, philologische sowie kognitionswissenschaftliche Perspektiven und deren Bedeutung für die neutestamentliche Exegese (Texte und Arbeiten zum Neutestamentlichen Zeitalter 66)*, Tübingen 2021, in: *Theologische Revue* 119 (2023) (Mai 2023); <https://doi.org/10.17879/thrv-2023-4828>

## **V. Kleinere Beiträge / Varia**

1. Als Humboldt-Stipendiat in Oxford, in: *uni|inform. Universitätszeitung der Universität Göttingen*, 14. Jahrgang, Ausgabe Oktober 2016, 5.
2. Neu an der Fakultät: Prof. Dr. Dr. Matthias Becker, in: *Jahresheft der Theologischen Fakultät der Universität Heidelberg* 15 (2020), 66–68.